

# Los gitanos piden que se les conozca antes de juzgarles

La comunidad, que ayer celebró su día, está integrada en Navarra por unas 8.000 personas

**PAMPLONA** – La comunidad gitana, un colectivo “tan diverso que hace que haya 8.000 realidades distintas de gitanos” en Navarra y que pese a llevar 500 años viviendo en ella es una “gran desconocida”, invita a la sociedad a “conocerla antes de juzgarla”. Entre 7.000 y 8.000 personas integran la comunidad gitana navarra, un pueblo “diverso y heterogéneo pese a que se han empeñado en decir que es un pueblo homogéneo, estanco y todos iguales”, según declaró ayer, con motivo de la celebración del Día Internacional del Pueblo Gitano, el portavoz de las entidades gitanas de Navarra, Ricardo Hernández.

“La diversidad del pueblo gitano es grandísima, en Navarra hay 8.000 realidades distintas de gitanos, que compartimos una serie de rasgos, costumbres y valores”, apuntó Hernández, quien puso el acento en el error de considerarlo un grupo homogéneo y articular a partir de esa consideración las diferentes actuaciones. “Quizás por eso fracasan las políticas de inclusión”, dijo.

**RECHAZO Y DISCRIMINACIÓN** Al mismo tiempo Hernández incidió en que los estudios reflejan que la población gitana es “el grupo que más rechazo y discriminación sufre y eso desgraciadamente es así, los datos estatales y europeos se pueden trasladar a Navarra”. Aunque existen situaciones de “buena práctica de convivencia”, lo que sucede “en muchas ocasiones es que cuando se produce un hecho se culpabiliza a todo un grupo, a todo un pueblo, y esto ha sucedido con imá-

genes distorsionadas que se han dado de la comunidad gitana en algunos programas de televisión, que han contribuido a dar una imagen que no se corresponde con la realidad y genera rechazos”.

“A pesar de que llevamos más de 500 años viviendo en Navarra somos unos grandes desconocidos, la cultura gitana es una gran desconocida, que está asociada a estereotipos que no tienen que ver con ella y sí con procesos que tienen que ver más con la exclusión social, pobreza y marginalidad”, lamentó. Añadió que el pueblo gitano “tiene que ser todavía protagonista de su propio desarrollo” e insistió en que para tener una relación de “igual a igual es necesario que nuestro pueblo se forme”. “La educación es la mejor herramienta para conquistar derechos y avanzar en la inclusión social”.

En la actualidad siete de cada diez gitanos no acaban la Educación Secundaria, lo que conlleva dificultades de acceso a un empleo digno y por tanto a una vivienda en condiciones. “Es la pescadilla que se muerde la cola”, recalcó, de ahí que su objetivo prioritario sea la formación. Pidió la implicación de toda la sociedad en la normalización social, además de la de las CCAA en el Plan Operativo para la Inclusión de los Gitanos que incluye medidas en esta dirección.

El portavoz de las entidades gitanas de Navarra, Ricardo Hernández, insistió en la necesidad de celebrar días específicos como ayer, en el que se visibiliza al pueblo gitano con su presencia en instituciones como el Par-



La comunidad gitana celebró la ceremonia del río en el Arga. Foto: E. Sanz

## RECEPCIÓN

● **En el Parlamento.** El presidente del Parlamento, Alberto Catalán, recibió a las entidades gitanas a las que señaló como “factor de enriquecimiento y desarrollo social de una tierra habituada a integrar culturas desde la solidaridad”.

lamento de Navarra, con una recepción a las entidades gitanas, o actos como la ceremonia del río que recuerda el origen de esta raza y conmemora a sus antepasados.

La ceremonia del río tuvo lugar en Pamplona, en el cauce del Arga ayer sobre las cuatro de la tarde y en el Parlamento, tras la recepción por parte del presidente, Alberto Catalán, hubo actuación flamenca y jotas. – Efe/L.C.